
区块链的再进化
区块链正在开启一场全新的进化，这样

一场全新的进化是以区块链的隐形为主导
的。从就“区块链”论“区块链”到如今的就

“区块链”论元宇宙、Web3，我们无时无刻不
在感受着这样一场隐形之变。早前，如果区
块链走向隐形，我们会将它定义为一种沉
寂。现在，如果区块链走向隐形，我们会将
它看成是一种成熟。

是的。当区块链不在聒噪，它更多地表
现出来的是一种隐形和成熟。这一点并不
仅仅只是在区块链的身上有所体现，即使是
在互联网时代，我们同样看到了这样一种发
展脉络。尽管当电商、互联网金融、共享单
车为代表的概念淹没了互联网的身影，但
是，这丝毫不能抵消我们将那个年代称之为
互联网时代。

就在当下，一场相似的进化正在区块链
行业上演。以元宇宙、Web3为代表的概念
正在承担起电商、互联网金融们的角色，同
我们依然将由电商、互联网金融所造就的时
代称之为互联网时代一样，我们同样可以将
由元宇宙、Web3所造就的年代称之为区块
链时代。并且，笔者始终认为，真正意义上
的区块链时代，就是一个区块链从有形走向
无形的时代，从表层走向基础的时代。

现在，人们或许会对这样一种论断感觉
到理所当然。如果将这一论断放在区块链

刚刚被认识的时候，这样一种论断多多少少
被被认为是一种大逆不道的。因为在那个
时候，区块链就是被看成是一个表层的存
在，它可以独立运行，纵然是不借助于应用
场景，依然可以实现。我们看到的发币或
ICO基本上都是在这样一种理念的影响之下
出现的。

不过，后来的发展告诉我们，仅仅只是
将区块链看成是一个表层的存在，仅仅只是
将区块链看成是一个独立的存在，它仅仅只
是一个概念而已，它仅仅只是资本玩家们为
了延续互联网式的打法推出的一个概念而
已。等到资本驱动的发展模式不再，区块链
的发展终将会从头开始。而一旦区块链开
始新的进化，必然会是一场化有形为无形的
全新发展。

同早前区块链的发展动能衍生于区块
链本身不同，现在的区块链的发展开始呈现
出新的特征：

首先，区块链的应用开始大爆发。
是的，我们现在正在经历着一场区块链

应用的大爆发。元宇宙、Web3、NFT的火爆，
为我们完美诠释了这一点。当区块链的应
用开始大爆发，资本玩家们投资重点开始聚
焦在了新应用的身上。

这有点像“互联网+”的概念涌现时的模
样，那个时候，资本玩家们更多地关注的是

衍生于互联网技术的新应用，而非关注于互
联网技术本身。当区块链的应用不断出现，
它们一方面拓展着区块链的想象空间，另一
方面则是在不断为区块链的发展积蓄着新
的力量。

其次，区块链的技术开始大繁荣。
当区块链被人们刚刚认识，我们看到的

是一场对于区块链技术的大透支。尽可能
多地发掘区块链技术的潜能，尽可能多地拓
展区块链的想象空间，而区块链技术依然还
是原来的那个技术。很显然，这样的发展是
难以为继的。

深入分析那个时候人们对于区块链透
支的内在原因，我们就会发现，区块链技术
的枯竭，同样扮演着重要的作用。为了弥补
技术与应用之间的空白与鸿沟，我们看到的
是一场区块链技术的大爆发。区块链技术
专利的不断增加，区块链算力的不断增强等
诸多技术的完善，都在告诉我们，区块链技
术正在经历一场大繁荣。而当区块链技术
开始大繁荣，以往非常显性的技术开始变得
隐形，以往“出类拔萃”的技术，开始变得“泯
然众人矣”。

再次，区块链的边界开始大扩张。
当区块链的边界从最初的局限于数字

货币范畴里的存在，拓展到数字货币范畴之
外的存在的时候，我们看到的并不是区块链

逐渐走向显性的，而是开始逐渐走向隐性
的。这同样是区块链开始再进化的标志。
现在，我们生活当中的每一个环节几乎都可
以找到区块链的身影。

从版权到食品，从金融到制造，从生产
到生活，无一不是如此。当区块链的边界开
始大举扩张的时候，我们不再需要将区块链
单独拎出来阐述，而是化有形为无形，变成
了一个无所不在，无所不包的全新的存在。
可以预见的是，当区块链的边界开始不断扩
展，区块链将会越来越多地走向隐形，直到
淹没在了产业的洪流里。

当然，区块链除了在不同的行业，不同
的场景当中不断落地和应用之外，它本身的
技术壁垒同样正在开始一场深度的变革。
现在的区块链开始越来越多地表现出一种
兼容并包的角色，它开始越来越多地与其他
的新技术联系在一起，它开始越来越多地成
为诸多新技术的主导。以此为开端，区块链
行业的发展开始真正走向成熟。

区块链正在开启一场全新的进化。经
历了这样一场全新的进化之后，区块链将会
变得越来越隐性。然而，这并不是代表区块
链时代的结束，而是代表着真正意义上的区
块链时代的真正来临。这是区块链发展的
必然，同样是区块链能够真正成为一个时代
的必然。

金融科技的「向实而生」
每一个事物的发展都是有周期性的。

在某一个周期里，它可能是走投无路的，人
人喊打的。而当它来到了另外一个周期里
的时候，它可能就是光芒万丈的，生机勃勃
的。这样的一种境况，同样正在金融科技的
身上发生着。要知道，当蚂蚁金服、京东数
科在上市的道路上折戟沉沙，金融科技似乎
已经走到了尽头。然而，经历了一段时间的
沉寂之后，它们好像又活了过来。

真正导致金融科技重新活络的根本原
因在于，发展模式的转变。以往，谈及金融
科技，流量始终都是它的唯一追求，无论是
在以C端流量为主打的年代，还是以B端流
量为主打的年代，几乎都是如此。如果我们
再对这样一种以流量为终极追求的发展模
式做一个总结的话，其实它依然是互联网式
的发展模式。这种模式下的金融科技，与电
商、互联网金融、共享单车并没有本质上的
区别。

尽管以流量为主导的发展模式可以在
很短的时间内获得快速的发展，但是，仅仅
只是以收割流量为主导，而没有真正助力实
体经济的发展，显然已经背离了金融科技最
应该具备的原始奥义。综合来看，金融的底
色，是金融科技区别于其他互联网模式的最
为本质的区别。一旦金融科技失去金融的
底色，那么，它就变成了一个纯粹的科技概
念，同其他的互联网模式并无两样。

一
这是金融科技之所以会走入到死胡同

里的关键原因，同样是蚂蚁金服、京东数科
们上市告吹的根本原因。欲要解决这一问
题，必然需要重拾金融科技的金融底色，以

此为开端，辅之以科技的力量，打造互联网
模式之外的发展新模式。

如果我们对以流量为主导的发展阶段
做一个总结的话，这样一个发展阶段完全可
以被划归到以虚拟经济为主导发展范畴里，
在这样一个阶段，金融科技是以流量和资本
等虚拟经济为终极追求的。尽管借助金融
与科技两种元素的力量，我们可以实现对于
虚拟经济的全方位、多角度的发展，将虚拟
经济发展到极致，但是，仅仅只是以虚拟经
济为终极追求恰恰是背离了金融与科技两
种元素的终极奥义的。

因为无论是金融也好，还是科技也罢，
它们的终极归宿都不应该是流量，而是要与
实体经济结合在一起，实现对实体经济的深
度赋能和改造。背离了这一点，金融科技将
失去发展的可能性。尽管如此，金融科技依
然走过了一段弯路，互联网思维的根深蒂
固，最终让很多玩家将金融科技看成了收割
流量的终极工具。正是因为如此，金融科技
彻底走入到了死胡同。

二
以蚂蚁金服、京东数科为代表的金融科

技玩家们的发展历程，为我们清晰地证明了
这一点。透过它们的遭遇，我们可以非常清
晰地看出，仅仅只是将金融科技看成是互联
网的延续，甚至是互联网模式发展的极致，
都是不全面的。这样一种以虚拟经济为终
极追求的发展模式，最终，只会把金融科技
的发展带入到死胡同里。

于是，我们看到的是一场以金融科技的
正本溯源为主导的新监管的来临。无论是
对金融科技玩家们的金融产品的规范，抑或

是对于金融科技的功能和属性的厘清，金融
科技都不再以虚拟经济为终极追求，而是开
始将发展的重点转移到了回归实体的发展
方向上。

当金融科技开始以实体经济为终极追
求和归宿，一场新的生命周期由此开启。曾
经岌岌可危的金融科技的大厦，开始重新被
加固，重新被建造。无论是对于普通消费者
的金融助力，抑或是对于企业经营者的金融
赋能，我们非常明显地感觉到，金融科技开
始放弃以收割为主导的思想，转而寻找自身
与实体经济并行发展的全新逻辑。

三
不得不说，对于金融科技来讲，这既是

一种回归，又是一次启航。
说是回归，其中一个很重要的原因在

于，无论是金融也好，抑或是科技也罢，它们
的本质就是一种基础设施，它们必然需要与
实体经济深度绑定，才可以真正完美诠释自
我。

说是启航，其中一个很重要的原因在
于，金融科技其实是走过一段弯路的，它曾
经扮演过延续互联网式的以流量收割为主
导的发展模式的角色。当金融科技放弃以
流量为主导的发展模式，转而回归实体，不
得不说是一次全新的启航。

无论是回归，抑或是启航，对于金融科
技来讲，面向实体，都是一个恒定的发展方
向。当金融科技开始面向实体，它将会彻底
告别以流量的收割为终极追求的互联网式
的发展模式，它将会步入到全新的生命周期
里。

如果说，以流量为终极追求的金融科技

的传统发展模式是死的，那么，以面向实体
为终极追求的金融科技的新型发展模式则
是生的。一死一生之间，代表的是金融科技
的两个截然不同的发展阶段；一死一生之
间，体现的是金融科技的两个完全不同的使
命抉择。

或许，向实，才是金融科技的本来面目，
只是玩家们在那样一个特殊的背景下没有
选择它而已。

或许，向实，才是金融科技的原始奥义，
只是玩家们在那样一个特殊的背景下没有
选择它而已。

或许，向实，才是金融科技的内在要求，
只是玩家们在那样一个特殊的背景下不愿
意承认而已。

或许，向实，才是金融科技的终极归宿，
只是玩家们在那样一个特殊的背景下没有
找到方法而已。

无论如何，现在的金融科技，业已回归
到了向实的道路上。这是最值得庆幸的。
有了这样一个好的开端之后，我们完全有理
由相信后平台经济时代金融，依然可以有新
的作为，依然可以继续呈现出勃勃生机。

每一个事物的发展都是有周期性的。
金融科技，同样如此。我们经历过金融

科技刚起锚时的百舸争流，我们同样经历过
金融科技被监管时的寒风萧瑟。我们经历
过流量收割时的磨刀霍霍，我们同样正在见
证着金融科技被校正后的温情款款。我们
经历过金融科技的「向虚而亡」，我们同样正
在见证着金融科技的「向实而生」。

这好像是一场金融科技的轮回，但这何
尝不是一种金融科技的必然？
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